
С О В Е Т Б Е З О П А С Н О С Т И 

О Ф И Ц И А Л Ь Н Ы Е О Т Ч Е Т Ы • Ч Е Т В Е Р Т Ы Й ГОД • № 39 

Ч Е Т Ы Р Е С Т А Т Р И Д Ц А Т Ь Д Е В Я Т О Е 
З А С Е Д А Н И Е 

Среда 7 сентября 1949 года, 3 часа дня 
Лет Соксес, Нью Йорк 

Председатель Сэр Александр КАДОГАН 
(Соединенное Королевство Великобритании 

и Северной Ирландии) 

Присутствуют представители следующих 
стран Аргентины Египта Канады Китая 
Кубы, Норвегии Соединенного Королевства Ве
ликобритании и Северной Ирландии Соединен 
ных П1татов Америки Союза Советских Социа 
диетических Республик, Украинской Советской 
Социалистической Республики Франции 

1 Предварительная повестка дня 
(S/Agenda 439) 

1 Утверждение повестки дня 
2 Доклад Комитета по приему новых членов 

Совету Безопасности относительно заявления Не 
пала о приеме его в число членов Организации 
Объединенных Наций (S/1382) 

3 Другие заявления о приеме в число чле 
нов Организации Объединенных Наций 

a) Письмо Генерального Секретаря от 11 де
кабря 1948 года на имя Председателя Совета 
Безопасности с препровождением текстов резолю
ций касающихся приема новых членов и при
нятых на 177 M заседании Генеральной Ассам 
блей от 8 декабря 1948 года (S/1170 и S/1170/-
A d d l ) 

b) Сообщения правительства Болгарской На 
родной Республики от 22 сентяоря и 9 октября 
1948 года на имя Генерального Секретаря отно 
сительно заявления Болгарии о приеме ее в чис 
до членов Организации Объединенных Наций 
(S/1012 и S/1012/Add 1) 

c) Сообщения правительства Венгрии от 27 
сентября и 8 октября 1948 года на имя Гене 
рального Секретаря относительно заявления Вен
грии о приеме ее в число членов Организации 
Объединенных Наций (S/1017 и S/1017/Add 1) 

d) Сообщения правительства Албанской На 
родной Республики от 13 октября и 2 декабря 
1948 года на имя Генерального Секретаря отно
сительно заявления Албании о приеме ее в число 
членов Организации Объединенных Наций (S/-
1033 и S/1105) 

e) Сообщения правительства Монгольской На 
родной Республики от 12 и 25 октября 1948 года 

на имя Генерального Секретаря относительно за
явления Монгольской Народной Республики о 
приеме ее в число членов Организации Объеди 
ненных Наций (S/1035 и S /1035 /Aàd l ) 

f) Сообщения правительства Румынской На 
родной Республики от 12 октября и 9 ноября 
1948 года на имя Генерального Секретаря отно
сительно заявления Румынии о приеме ее в чис
ло членов Организации Объединенных Наций 
(S/1051 и S/1051/Addl) 

4 Письмо председателя Комиссии по атом
ной энергии от 29 июля 1949 года на имя Пред
седателя Совета Безопасности (S/1377) 

2 Заявление Председателя 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски ) 

Прежде чем мы приступим к сегодняшней ра 
боте я уверен что мои коллеги в Совете Без
опасности пожелают чтобы я от их имени вы 
разил нашему коллеге — представителю Союза 
Советских Социалистических Республик — бла
годарность за руководство нашими прениями в 
качестве Председателя Совета в течение авгу
ста Как оказалось его задача была сравнитель
но нетрудной и я надеюсь что в этом отноше 
НИИ посчастливится и его преемнику Я уверен, 
что говорю от имени всех нас выражая г ну Ца 
рапкину нашу признательность за уменье и такт 
проявленные им во время выполнения своих 
функций 

С К ЦАРАПКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) Г и Председатель, бла
годарю вас за ваши любезные слова по моему 
адресу 

3 Утверждение повестки дня 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-амглийски) 

Совету представлена предварительная повестка 
дня Если нет возражений или замечаний я буду 
считать повестку дня утвержденной 

С К ЦАРАПКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) На повестке дня сегод 
няшнего заседания Совета Безопасности вторым 
пунктом значится доклад [S/1382] Комитета по 
приему новых членов относительно приема Не
пала в Организацию Объединенных Наций и тре
тьим пунктом стоит вопрос о приеме в члены Ор
ганизации Объединенных Наций других госу
дарств заявления которых были поданы, начи
ная с января 1946 года 
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Как известно вопрос который стоит третьим 
пунктом мы обсуждали в июне и в июле сейчас 
мы будем продолжать обсуждение того же самого 
вопроса Поэтому мне кажется было бы целе 
сообразно пункт третий поставить на второе ме
сто а вопрос о приеме Непала как вопрос но 
вый которым Совет Безопасности еще не зани 
мался сделать пунктом третьим повестки дня 

Г и АРСЕ ( Аргентина) (говорит по-испт-
сш) SI предполагаю что проекты резолюций 
[от S/1331 до S/1337] внесенные аргентинской 
делегацией в связи с рекомендацией Генераль 
ной Ассамблеи включены в подпункт а пункта 3 
повестки дня если это не так я хочу формально 
заявить что по мнению аргентинской делегации 
эти проекты резолюций должны быть включены 
в этот пункт повестки дня 

Что касается предложения только что сделан
ного представителем Советского Союза я не имею 
против него никаких возражений так как в ко 
нечном итоге Совет должен принять окончатель 
ное решение относительно всех этих заявлений 
относительно заявлений возвращенных Совету 
Генеральной Ассамблеей — так как было бы не 
учтиво в отношении Ассамблеи поступить иначе 
относительно заявления Непала — так как не
обходимо решить этот вопрос и относительно за 
явлений указанных в подпунктах Ъ с, d, е я f, 
так как от заинтересованных стран поступили 
новые заявления о приеме их в число членов Ор 
ганизации Ооъединенных Наций 

Я хотел бы знать мнение Председателя отно 
сительно пункта За предварительной повестки 
дня 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ( говорит по-английски ) 
Отвечая представителю Аргентины я могу под 
твердить что он прав предполагая что проекты 
резолюций [от S/1331 до 8/13371 предложен 
ные представителем Аргентины вместе с резолю
цией внесенной делегацией СССР [S/1340], бу
дут обсуждены в связи с пунктом За повестки 
дня 

Прежде сделанное предложение представите
ля Советского Союза заключается в том чтобы 
мы изменили порядок пунктов 2 и 3 на том осно 
вании что пункт 3 повлек бы за собою обсуж
дение которое было бы только продолжением об 
суждения имевшего место на некоторых преж 
них заседаниях тогда как пункт 2 Советом Без 
опасности еще не оосуждался Этот довод пред 
ставляется основательным и если нет возраже 
ПИЙ я предлагаю Совету решить изменить поря 
док пунктов 2 и 3 

Генерал МАКНОТОН (Канада) (говорит по 
английски) По мнению канадской делегации бы
ло бы лучше не изменять порядка повестки дня 
В поддержку этого мнения я укажу на то что 
заявление Непала о приеме его в ^̂ исло членов 
Организации Объединенных Наций еще не об 
суждалось в Совете Безопасности Этот вопрос 
был представлен нам несколько впемени тому 
назад [423 е заседание] и был немедленно пе
редан в Комитет по приему новых членов где 
он тщательно обсуждался на двух заседаниях Я 
считаю весьма важным, чтобы доклад Комитета 
был теперь же представлен Совету Безопасности 

и чтобы мы имели возможность принять его к 
сведению 

Кроме того каждый из вопросов стоящих в 
пункте 3 повестки дня был уже весьма пцатель 
но обсужден в Совете Безопасности а поэтому 
как Совет так и мировое общественное мнение 
могли ознакомиться с соответствующей информа
цией и вывести из нее свои заключения Поэто
му я считаю что было бы весьма разумно и 
правильно чтобы мы рассмотрели таким же об 
разом заявление Непала 

Д 3 МАНУИЛЬСКИЙ (Украинская Совет 
екая Социалистическая Республика) Против 
предложения внесенного представителем Кана 
ды к сожалению говорит правило 10 правил 
процедуры Совета Безопасности 

«Любой пункт повестки дня заседания Со
вета Безопасности, рассмотрение которого не 
было закончено на данном заседании автома
тически включается в повестку дня следующего 
заседания если Совет не примет иного решения» 

Это правило совершенно ясно Именно поэтому 
вы включили этот вопрос, который не был ре
шен на прошлых заседаниях и по которому не 
производили голосования Поэтому этот вопрос 
должен фигурировать на первом месте а новый 
вопрос который сейчас вносится по поводу Не
пала должен занять второе место т е иначе 
говоря предложение представителя Советского 
Союза согласуется с правилами процедуры 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ( говорит по-амглийски ) 
Если нет других замечаний я скажу представи
телю Украинской ССР что мы кажется строго 
придерживаемся правила 10 которое гласит 

«Любой пункт повестки дня заседания Со
вета Безопасности рассмотрение которого не бы
ло закончено на данном заседании автоматиче
ски включается в повестку дня следующего засе
дания если Совет не примет иного решения» 

Мы предлагаем включить этот вопрос в сегод
няшнюю повестку дня Правило 10 не дает прио
ритета этому вопросу Конечно дело Совета Без 
опасности решить в каком порядке следует рас
сматривать эти пункты Поэтому если никто из 
представителей не имеет еще что сказать я 
предлагаю поставить этот вопрос на голосование 

Предварительная повестка дня перед Советом 
Безопасности Представитель Советского Союза 
внес поправку к этой повестке и я считаю сво
им долгом прежде всего поставить на голосование 
эту поправку Поправка внесенная СССР имеет 
целью изменить порядок пунктов 2 и 3 предвари 
тельной повестки дня 

С К ЦАРАПКИН (Союз Советских Социа 
листических Республик) Я хотел бы еще раз 
обратить внимание Совета на то, что мы обсуж 
дали тот вопрос, который значите в повестке 
дня под пунктом 3 на заседаниях Совета Без 
опасности 16 июня 21 июня 24 июня 11 июля 
и еще кажется в 20-х числах июля месяца 

Таким образом этому вопросу мы уже посвя 
тили пять заседаний Сейчас этот вопрос вновь 
стоит на повестке дня сегодняшнего заседания 
но почему то отодвинут на третье место 

Нет никаких оснований чтобы совершенно но
вый аналогичный вопрос, которы:й мы еще не об-



суждали в Совете был поставлен первым в по 
вестке дня а рассмотрение заявлений о приеме 
в Организацию Объединенных Наций 12 госу
дарств было отодвинуто на второй план 

С другой стороны имеется еще и другое со 
ображение Как известно заявление Непала о его 
приеме в Организацию Объединенных Наций по
дано 13 февраля 1949 года а мы рассматриваем 
заявления государств которые поступили к нам 
в январе в июне в августе 1946 года затем 
пять или даже шесть заявлений поступили в 1947 
году и наконец заявление Цейлона поступило 
в мае 1948 года Как видите все эти заявления 
поступили значительно раньше а мы вдруг на 
чинаем обсуждать сегодня самое последнее за 
явление первым поставив на второе место вопрос 
о более ранних заявлениях обсуждение которых 
мы к тому же еще не закончили 

Я не думаю чтобы этот вопрос нуждался в го 
лосовании Мне кажется что здесь Председатель 
может своим ruling постановить что мы продол 
жаем обсуждение вопроса о приеме в Организа 
цию Объединенных Наций тех 12 государств за 
явления которых находятся перед нами начиная 
с 1946 года Это вполне естественно Мне ка
жется, что здесь не нужно никакого голосования 
Здесь Председатель сам может вынести поста
новление на основании права, которым он рас
полагает как Председатель 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по тглииски) 
Я не считаю, что это вопрос требующий предсе 
дательского постановления В правиле 9 правил 
процедуры говорится «Первым пунктом предва 
рительной повестки дня каждого заседания Со
вета Безопасности является утверждение этой по 
вестки дня» Из этого вытекает что Совет Без 
опасности должен вынести какое то решение по 
этому вопросу Я повторяю что вопрос, стоящий 
перед Советом заключается в утверждении пред 
варительной повестки дня к которой внесена по
правка представителем СССР на поедмет изме 
нения порядка пунктов 2 и 3 Я прошу Совет 
Безопасности проголосовать эту поправку 

Производится голосовать поднятием рук 
которое дает следующие результаты 

За Аргентина Союз Советских Социалисти
ческих Республик Украинская Советская Со 
циалистическая Республика 

Против Канада Куба Норвегия Соединен 
ные Штаты Америки Франция 

Воздержались Египет, Китай Соединенное Ко
ролевство 

Поправка отклоняется 5 голосами против 3 
при 3 воздержавшихся 

Повестка дня утверждается 

4 Доклад Комитета по приему новых 
членов Совету Безопасности относи 
тельно заявления Непала о приеме 
его в число членов Организации Объ 
единенных Наций (S/1382) 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ( говорит по-английски ) 
В таком случае по установившемуся обычаю 
председатель Комитета по приему новых членов 
приглашается занять место за столом Совета, но 

мне сообщили что он не может присутствовать 
на заседании Совета Поэтому открываются пре
ния по этому пункту и я предоставляю слово 
любому члену Совета, желающему выступить 

Махмуд ФАУЗИ-бей (Египет) (говорит по-
английски) Египетское правительство считает 
что Непал отвечает требованиям статьи 4 Устава 
Организации Ооъединенных Наций Мы изло
жили подробно нашу точку зрения в Комитете 
Совета Безопасности по приему новых членов и 
по-моему незачем ее повторять, '̂ ак как она 
известна членам Совета Безопасности а доклад 
Комитета в распоряжении всех тех кто желает 
с ним ознакомиться 

Д 3 МАНУИЛЬСКИИ (Украинская Совет 
екая Социалистическая Республика) Кандида
тура Непала в свое время обсуждалась и вызва
ла серьезные возражения в результате чего был 
поставлен вопрос о дополнительной информации 
Делегация Украинской ССР получив эту инфор
мацию не считает ее целиком и полностью удов 
летворительпой и находит положение которое со
здалось по приему новых членов абсолютно не
нормальным Ненормальность этого положения 
вытекает из того что представители англо-амери
канского блока применяют по вопросу новых чле
нов политику фаворитизма в отношении одних 
государств и дискриминации в отношении дру
гих государств 

Этой политики мы не разделяем разделять не 
можем и не будем Поэтому на одном из предыду 
щих заседаний [428-е заседание] делегация 
СССР внесла по-моему глубоко разумное пред
ложение чтобы вывести Совет Безопасности из 
этого тупика а именно принять в состав Объеди
ненных Наций все 12 государств подавших за
явления Я не стану их перечислять, ибо члены 
Совета Безопасности их хорошо знают я имею 
в виду все 12 государств подавших в Совет Без 
опасности заявления, которые рассматривались 
неоднократно с 1946 года 

Я скажу больше делегация Украинской ССР 
готова голосовать за прием также и тринадцатого 
государства которое сейчас подало заявление 
хотя как я сказал у нас есть много замечаний 
и возражений против некоторых из тех госу
дарств которые поддерживаются представителя
ми англо-американского блока 

Одним словом мы готовы голосовать за прием 
всех 12 государств а теперь и за 13-е госу
дарство, Непал, при одном лишь УСЛОВИИ ЧТО 
представители англо-американского блока покон
чат с политикой дискриминации как в отношении 
ряда государств с которыми заключены мирные 
договоры и в отношении которых представители 
англо-американского блока взяли определенное 
обязательство в преамбуле этих мирных догово
ров поддерживать их прием в состав Объединен
ных Наций так и в отношении государств ко
торые оказали большую и действенную помощь в 
борьбе с агрессорами 

Если представители англо-американского бло
ка откажутся от этой политики делегация УССР 
готова голосовать за все 13 государств, в том 
числе и за Непал Если же представители англо
американского блока от этой политики не отка
зываются и желают ее продолжать, то они вы-



12 

нуждают делегацию Украинской ССР голосовать 
на данной стадии против Непала Мы поэтому и 
настаиваем на том чтобы изменить порядок дня 
для того чтобы честно и открыто поставить во
прос о приеме двенадцати, а ныне тринадцати 
государств Но так как большинство отклонило 
это предложение видно, куда большинство ведет 
дело 

Вот почему делегация Украинской ССР кото
рая при других условиях голосовала бы за Не 
пал, вынуждена голосовать против его приема в 
члены Объединенных Наций 

Г-н ЦЗЯН (Китай) (говорит по тгмйст) 
Условия для приема в число членов Организации 
Ооъединенных Наций ясно и определенно изло
жены в статье 4 Устава Заявление Непала рас
сматривалось на ряде заседаний нашего Коми 
тета по приему новых членов В своем докладе, 
представленном Совету Комитет свидетельству
ет что Непал удовлетворяет всем условиям тре
буемым для принятия в Организацию Объединен
ных Наций 

Делегация Китая особенно заинтересована в 
том, чтобы Совет Безопасности вынес благопри
ятную рекомендацию относительно заявления Не
пала Более ста лет Непал был членом семьи ки
тайских народов По понятиям того времени счи 
талось что Китай осуществлял некоторого рода 
власть сюзерена над Непалом с 1793 по 1912 
год Фактически эта власть не была в подлинном 
смысле властью сюзерена как это понимает за
падное международное право Существовала ско 
рее связь семейного характера символизировав 
шаяся обменом миссиями в установленные сро 
ки За этот период объединения мы убедились 
что народ Непала чрезвычайно независим и ми
ролюбив да фактически Непал и был независим 

Я знаю, что в настоящее время договорные 
отношения между Непалом и его соседями не 
оставляют никаких сомнений в одном Непал 
пользуется полным независимым суверенитетом 
Я думаю что нам нечего об этом беспокоиться 
Вопрос о приеме Непала в Организацию Объ 
единенных Наций чрезвычайно ясен 

Довод выдвинутый представителем Украин
ской ССР является действительно серьезным до
водом который представляет собой полное от
ступление от традиций Совета Кроме того я ут
верждаю что предложение сделанное представи
телем Украинской ССР Совету Безопасности не 
основано на положениях Устава Я не могу найти 
ни одной строки в Уставе которая давала бы 
право какому либо представителю требовать 
чтобы прием в Организацию одного кандидата 
был обусловлен приемом других кандидатов 

Непал — небольшая страна Его географиче 
ское положение и традиции указывают на то 
что его будущее положение может быть весьма по 
хожим на положение Швейцарии в Европе Моей 
делегации представляется, что Организация Объ 
единенных Нации должна оказать особенно ра 
душный прием такой стране 

По этим причинам делегация Китая представ 
ляет обычный проект резолюции касающийся 
приема новых членов 

Проект резолюции fS/1385] гласит 

«Совет Безопасности, 
получив заявление Непала о приеме его в 

число членов Организации Объединенных Наций, 
погучив и рассмотрев доклад Комитета по 

приему новых членов относительно заявления 
Непала 

решает, что по его мнению Непал является 
миролюбивым государством, способным и желаю
щим выполнять обязательства содержащиеся в 
Уставе и 

рекомендует Генеральной Ассамблее при 
нять его в число членов Организации Объеди
ненных Наций» 

Генерал МАКНОТОН (Канада) (говорит по-
английски) Я хочу только сказать, что Канада 
самым тщательным образом рассмотрела вопрос 
о том в какой мере Непал удовлетворяет требо
ваниям изложенным в Уставе Мы вполне убеж
дены, что Непал отвечает всем требованиям для 
приема в число членов Организации Объединен 
ных Наций Поэтому мы поддержим его заявле
ние 

Г-н ШОВЕЛЬ (Франция) (говорит по-фран
цузски J Я не хочу возвращаться к доводам вы
двинутым в Комитете по приему новых членов 
или в самом Совете Французское правительство, 
я напоминаю тщательно обсудив различные объ
яснения данные Непалом считает эту страну 
вполне отвечающей условиям, предусмотренным 
Уставом По этому поводу я подчеркиваю что 
Франция только что установила дипломатические 
отношения с Непалом 

С другой стороны французское правительство 
не имеет основания теперь более чем в прошлом 
считать допустимыми попытки ставить прием ка
кого либо нового члена в зависимость от прие
ма других государств в Организацию Ооъединен
ных Наций Французская делегация всегда была 
того мнения, что каждое заявление о приеме 
должно рассматриваться сообразно своим дан
ным 

По этим двум причинам я поддержу проект 
резолюции предложенный представителем Китая 

Г н СТАВЕЛЬ (Норвегия) (говорит по ан
глийски) Я хочу только кратко изложить точку 
зрения норвежской делегации относительно за
явления Непала Это заявление было весьма тща
тельно рассмотрено Комитетом по приему новых 
членов Высказанные сомнения были совершен 
но рассеяны подробным и точным докладом 
представленным генеральным директором Депар
тамента иностранных дел Непала [S/C 2/16] 
Я считаю, что нет необходимости снова излагать 
точку зрения норвежской делегации по этому 
вопросу Она была дважды объяснена в Коми
тете В настоящий момент я считаю достаточ 
ным сказать что норвежская делегация поддер 
жит китайский проект резолюции и будет голо
совать за благоприятную рекомендацию в отно
шении этого заявления и доклада 

Г н РИБАС (Куба) (говорит по исптски) 
Как я указал в Комитете по приему новых чле
нов, делегация Кубы тщательно изучила заявле
ние государства Непал о приеме его в число чле 
нов Организации Объединенных Наций и счи-
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тает что это государство может выполнять обя
зательства Устава и поэтому отвечает всем усло
виям изложенным в статье 4 

Поэтому делегация Кубы будет голосовать за 
проект резолюции предложенный китайским 
представителем 

С К ЦАРАПКИН (Союз Советских Социа 
диетических Республик) Здесь при обсуждении 
заявления Непала о приеме его в члены Органи 
зации Объединенных Наций ряд членов Совета 
Безопасности ссылался на статью 4 Устава Б 
этой связи я хотел бы сказать несколько слов 

У нас в повестке дня Совета Безопасности 
имеется пункт касающийся 12 заявлений го 
сударств о приеме их в члены Организации Объ
единенных Наций Среди них имеются пять го 
сударств — Албания Венгрия Румыния Бол 
гария и Монгольская Народная Республика — 
которые подали свои заявления начиная с ян
варя 1946 годя и в 1947 году Эти государства 
до сих пор не приняты в Организацию Объеди 
ненных Наций из за позиции которую занимают 
в этом вопросе прежде всего Соединенные Шта
ты Англия и те кто их поддерживают Мы уже 
говорили и будем говорить что эти страны пол 
ностью удовлетворяют всем тем требованиям ко 
торые предъявляются к странам желающим быть 
принятыми в Организацию Объединенных На 
ций статьей 4 Устава 

Тем не менее эти страны находятся за бортом 
Организации Объединенных Наций Здесь уже 
ГОВОРИЛИ неоднократно что это ненормальное по
ложение есть прямой результат политики дискри
минации в отношении одной группы государств 
и политики благоприятствования политики фа
воритизма в отношении другой группы госу
дарств проводимой Соединенными Штатами Аме
рики и поддерживающими их странами И если 
мы проанализируем этот вопрос то увидим что 
Соединенные Штаты Англия и другие государ
ства представляющие большинство в Совете Без
опасности систематически возражают против 
принятия в Организацию Объединенных Наций 
этих пяти стран только потому что все эти пять 
стран являются странами народной демократии 

Поэтому ссылки на статью 4 Устава звучат 
фальшиво и неубедительно ибо статья 4 Устава 
попрана Соединенные Штаты Америки исполь
зуют ссылки на статью 4 для того чтобы не до
пустить приема в Организацию Объединенных 
Наций этих пяти стран народной демократии 
Эта же статья 4 используется Соединенными 
Штатами Америки для обоснования приема в 
Организацию Объединенных Наций других стран 
которым Соединенные Штаты и Англия полити 
чески симпатизируют 

Вопрос о приеме новых членов в Организацию 
Объединенных Наций превращен стараниями 
Соединенных Штатов Америки в вопрос полити 
ческого давления и политической дискриминации 
в отношении одной группы государств — госу
дарств народной демократии — и политического 
фаворитизма в отношении другой группы госу 
дарств 

Позиция Советского Союза в этом вопросе со
вершенно ясна Мы здесь не пытаемся оказывать 
давление на кого бы то ни было Отношение Со

ветского Союза к вопросу приема в Организацию 
Объединенных Наций тех стран которые подали 
заявления является объективным и справедли 
вым Мы говорим правда что у нас имеются не
которые возражения против некоторых госу
дарств но для того чтобы облегчить разреше
ние вопроса приема в Организацию Объединен
ных Наций тех стран, которые подали заявле
ния Советский Союз снял свои возражения и 
внес предложение о том чтобы Совет Безопасно 
сти дал рекомендацию о приеме в члены Органи
зации Объединенных Наций всех 12 государств 
заявления которых находятся у нас на рассмот 
рении 

Таким образом позиция Советского Союза 
здесь совершенно беспристрастная объективная 
у нас нет лицеприятия в отношении какого бы 
то ни было государства Мы не возражаем про
тив приема Португалии и Ирландии позиция ко
торых во время войны была как вы сами пре
красно знаете далеко не безупречной в отноше
нии общего врага — гитлеровской Германии 
Мы не возражаем и против приема Трансиорда-
нии суверенность и независимость которой я ду
маю вызовет улыбку на лице у очень многих 
Мы не возражали против приема целого ряда 
других государств против КОТОРЫХ у нас име 
лись возражения мы эти возражения сняли 

Но какова же позиция Соединенных Штатов' 
Каковя позиция Англии и тех кто следует за 
ними' Представитель Соединенных Штатов за-
звил что он де с удовольствием проголосует за 
прием в Объединенные Напии Венгрии Румы
нии Болгарии Албании Монгольской Народной 
Республики если они изменят свою политику 
Вот видите каков подход к ЭТОМУ вопросу Со
единенных Штатов 

Если сопоставить позиции — позицию Совет
ского Союза и позицию Соединенных Штатов 
в вопросе приема новых членов то я полагаю 
что каждый объективный честный человек легко 
сможет сделать вывод — где объективный подход 
строго соответствующий Уставу и где наоборот 
имеется налицо политический шантаж полити 
ческое давление 

Как вы знаете этот вопрос приема новых чле
нов из-за позиции англо-американского блока до 
сих пор не нашел своего разрешения И в дан 
ном случае когда на повестку дня Совета Без
опасности поставили первым вопрос о Непале я 
должен заявить что мы не можем обсуждать этот 
вопрос изолированно независимо от той позиции 
которую занимают Соединенные Штаты Англия 
и другие члены Совета в отношении стран народ
ной демократии прием которых в Организацию 
Обт единенных Наций блокируется на прием ко
торых налагается «вето» Соединенными Штата
ми и Англией ибо всем известно что без поло
жительного голосования в Совете со стороны этих 
двух государств прием в члены Организации Объ 
единенных Наций Албании Монгольской Народ
ной Республики Венгрии Румынии и Болгарии 
не может быть осуществлен 

Советский Союз не против приема Непала в 
члены Организации Объединенных Наций но мы 
не можем голосовать за прием Непала так как 
было бы несправедливо принять только Непал в 
Организацию Объединенных Наций в то время 
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как систематически отказывают в приеме в чле
ны Организации ряду государств — Албании 
Венгрии Монгольской Народной Республике Ру-
мьшии и Болгарии, которые полностью отвечают 
тем требованиям которые предъявляются Уста
вом в отношении стран принимаемых в члены 
Организации Объединенных Наций 

Вот те несколько замечаний которые я хотел 
сделать от имени делегации Советского Союза по 
вопросу о приеме Непала в члены Организации 
Объединенных Наций 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ( говорит т-англииет ) 
Я хотел бы сделать несколько кратких замеча 
НИИ в качестве представителя Соединенного Ко
ролевства 

Прежде всего я хочу сказать что нет необхо
димости повторять здесь мнение правительства 
Соединенного Королевства которое уже было из
ложено в Комитете по приему новых членов и я 
буду краток Я только скажу что по мнению 
моего правительства Непал должен быть при
нят в число членов Организации Объединенных 
Наций и мое правительство считает что если 
Непал будет принят в состав Организации то 
эта страна внесет ценный вклад в нашу работу 

Я скажу несколько слов относительно того что 
было заявлено здесь представителями СССР и 
Украинской ССР В докладе Комитета по приему 
новых членов [S/1382] говорится 

«Представитель СССР заявил что Советский 
Союз не возражает против приема Непала в чис
ло членов Организации Объединенных Наций но 
не может голосовать за прием Непала так как 
было бы несправедливо принять эту страну тог 
да как Албании Болгарии Румынии Венгрии и 
Монгольской Народной Республике систематиче 
ски отказывали в приеме Представитель Укра
инской ССР поддержал мнение представителя 
СССР» 

Это значит что эти два правительства допу
стят одного кандидата только в том случае если 
все другие кандидаты подавшие заявления о 
приеме их в число членов Организации также 
будут приняты Это политика выставляюп1;ая тре 
бование все или ничего Около года тому назад 
я слышал как эту политику формулировал пред 
ставитель Советского Союза Эта полигика впол 
не понятна хотя с ней можно не соглашаться 
Делегация и правительство Соединенного Коро
левства с этой политикой не согласны и повиди 
мому Международный Суд также с ней несогла 
сен* Но все же как я сказал эту политику по
нять можно 

То чего я не понимаю — это как по про 
шествии нескольких недель после Формулировки 
этой политики представитель СССР мог голосо
вать за прием Израиля [414-е заседание] не 
ставя никаких условий относительно других хо
датайствовавших о приеме государств Предста
вителя Украинской ССР особо донимает то что 
он называет «англо американским блоком» а 
также фаворитизм и дискриминация проводимые 
этим несуп];ествующим пугалом Я хочу указать 

1 Прием государства в Организацию Ооъединенных На 
ции (Устав ст 4) Консультативное заключение Сборник 
решении Международного Суда за 1948 год стр 57 англ 
текста 

ЧТО некоторые из кандидатов против которых 
«англо-американский блок» проводил будто бы 
политику дискриминации получили лишь два го 
лоса Это произошло не по вине Соединенного 
Королевства и насколько я знаю не по вине 
Соединенных Штатов и уж конечно не по вине 
этого воображаемого «англо-американского бло 
ка» Эти кандидаты во всяком случае не были бы 
приняты 

Представитель Украинской ССР обратился с 
призывом к «англо-американскому блоку» поло
жить конец дискриминации Я не могу говорить 
за моего колЛегу — представителя Соединенных 
Штатов я лишь могу повторить то что неодно 
кратно официально и торжественно заявлялось 
представителями моего правительства а именно 
что оно не будет пользоваться правом вето в от
ношении приема новых членов — и оно этого 
не делало Когда нам было представлено заявле 
ние Израиля о приеме его в число членов Орга
низации Объединенных Наций было известно 
что правительство Соединенного Королевства не 
сочувствовало приему Израиля но согласно дан
ному им обещанию оно не прибегло к безответ
ственному применению вето как это делалось в 
прошлом другой делегацией Израиль был при 
нят но если бы мы решили воспользоваться на
шим правом Израиль не был бы сегодня членом 
Организации Объединенных Наций Поэтому я 
не думаю чтобы можно было обвинять мое пра
вительство в какой либо несправедливой дискри 
минации и не думаю также чтобы приведенный 
мною факт мог служить серьезным доказательст
вом существования «англо-американского блока» 

Г-н ОСТИН (Соединенные Штаты Америки) 
(говорит по-тгтйст) Правительство Соеди
ненных Штатов считает что Непал удовлетвори 
ет условиям требуемым для вступления в число 
членов Организации Объединенных Наций Су 
веренный и независимый статус Непала харак 
тер его отношений с другими государствами 
включая ряд государств членов Организации 
Объединенных Наций его готовность принять на 
себя без оговорок обязательства налагаемые Ус 
тавом а также то обстоятельство что он осуще 
ствляет эффективную власть внутри государства 
и в своих внешних отношениях — все это ведет 
к неизбежному заключению что Непал является 
суверенным и миролюбивым государством что 
он принимает обязательства Устава может и же
лает эти обязательства выполнять Поэтому Со
единенные Штаты поддерживают заявление Не
пала и надеются что Совет Безопасности найдет 
возможным представить благоприятную рекомен
дацию относительно этого заявления на предстоя
щей сессии Генеральной Ассамблеи 

Я отмечаю что представитель Советского Со
юза в Комитете по приему новых членов и опять 
здесь в Совете Безопасности заявит что совет 
екая делегация не возражает против приема Не 
пала в число членов Организации Ооъ линейных 
Наций Представитель Украинской ССР указал 
что он разделяет эту точку зрения Остальные 
девять членов Комитета по приему новых членов 
голосовали за благоприятную рекомендацию Ге
неральной Ассамблее Когда между членами Со
вета Безопасности существует полное согласие 
относительно того, что какая-либо страна отве-
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чает условиям для приема ее в чисто членов Ор
ганизации то естественно и логично ожидать 
представления единогласной рекомендации отно
сительно ее приема Однако представитель Совет
ского Союза продолжает настаивать как в Ко 
митете по приему новых членов так и здесь в 
Совете Безопасности что советская делегация не 
может голосовать за прием Непала до тех пор 
пока не будут приняты некоторые другие стра
ны Представитель Советского Союза заявил во 
время прений по этому вопросу в Комитете и в 
Совете Безопасности, что было бы несправедли 
во принять в число членов Организации Непал 
тогда как было отказано в приеме другим стра 
нам 

Мы слышали неоднократно здесь в Совете 
Безопасности обвинения выдвигаемые как 
СССР так и Украинской ССР в том что Соеди 
ненные Штаты и Соединенное Королевство при 
меняют политику дискриминации в отношении 
одних государств и фаворитизма в отношении 
других Ввиду условий изложенных в Уставе я 
считаю что нет никаких оснований для такого 
рода утверждения Устав предоставляет на суж 
дение Организации решить может ли и желает 
ли какая либо страна выполнять обязательства 
содержап];иеся в Уставе но в Уставе не преду
сматривается рассмотрение других фантастиче
ских заявлений вроде тех которые были сделаны 
здесь сегодня о том что если двенадцать других 
кандидатов будут приняты тогда «да мы будем 
голосовать за данного кандидата так как у нас 
нет никаких возражений против этого кандидата 
за исключением быть может одного возражения 
а именно того что нам неприятно голосовать за 
страну к которой благоприятно относятся Соеди 
ненные Штаты» 

Что касается стран названных представите 
лем Советского Союза как в Комитете по приему 
новых членов так и в Совете Безопасности мы 
установили что ни один из этих кандидатов ни 
разу не получил семи голосов необходимых для 
утверждения кандидатуры Советом Безопасности 
Генеральная Ассамблея неизменно считала что 
ни одно из этих пяти государств не отвечает ус
ловиям требуемым для приема в Организацию 

Я недавно узнал что официальная газета ком 
мунистической партии Советского Союза 5 июля 
этого года утверждала что «англо американский 
блок» пользуется правом вето в целях проведе
ния политики дискриминации против тех стран 
которые Советский Союз считает истинно демо
кратическими Сегодня мы слышали те же обви
нения выдвинутые представителем Советского 
Союза против Соединенных Штатов и Соединен
ного Королевства 

Читателю статьи в «Правде» предписывается 
считать заявление сделанное мною 91 июня 1949 
года f428-е заседание] о том что Соединенные 
Штаты не будут голосовать в Совете Безопасно
сти за прием Албании Болгарии Венгрии Мои 
гольской Народной Республики и РУМЫНИИ как 
«закрывающее всякую возможность их приема» 
ввиду того факта что «Соединенные Штаты Аме 
рики являются постоянным членом» Совета Без
опасности Мое заверение данное в то же время 
здесь в Совете Безопасности что Соединенные 
Штаты никогда не будут применять вето с целью 

не допустить какое либо государство в Организа 
цию Объединенных Наций было опущено в ста
тье «Правды» Конечно его нельзя было поме 
стить в этой газете, так как оно показало бы 
что заявление в «Правде» совершенно ложно 

Я сожалею что мне приходится отнимать вре 
мя у Совета Безопасности но я считаю необхо
димым ввиду этой и других попыток неправиль
но представить позицию Соединенных Штатов 
снова изложить точку зрения моего правитель
ства по этому вопросу чтобы она была всем со
вершенно ясна Это повторялось в прошлом и 
вероятно, будет повторяться в будущем 

Соединенные Штаты считают своим долгом 
рассматривать каждое заявление о поиеме в чис 
ло членов Организации в соответствии со ста
тьей 4 в которой как известно членам Совета 
предусматривается что для допущения того или 
иного государства в Организацию Объединенных 
Наций оно должно быть «миролюбиво» и долж 
но «быть способно и желать выполнять обяза 
тельства» Устава Организации Объединенных 
Наций После серьезного рассмотрения этого во
проса Соединенные Штаты пришли к заключе 
нию что в некоторых случаях государство по 
давшее заявление о приеме отвечает этим тре
бованиям а в других случаях государство по
давшее заявление о приеме этим требованиям не 
отвечает и в соответствии с этим Соединенные 
Штаты голосовали по каждому заявлению от
дельно Но Соединенные Штаты придерживаются 
принципа универсальности членского состава Ор
ганизации Объединенных Наций и я указал 21 
июня на готовность Соединенных Штатов сотруд 
ничать в применении этого принцитта отказыва
ясь в некоторых случаях — т е в тех случаях 
когда государство подавшее заявление о прие
ме имеет существенную поддержку со стороны 
других членов Организации Объединенных На
ций — от применения своего права воспрепят 
ствовать посредством голосования принятию Со
ветом Безопасности благоприятной рекоменда
ции Соединенные Штаты считают чю положи
тельные результаты голосования в Хенеральной 
Ассамблее или семь положительных голосов в Со
вете Безопасности представляют собой достаточ
ный признак указанной существенной поддерж
ки и они обязались не пользоваться своим ре 
шающим голосом при таких обстоятельствах Та
ким образом постоянное обвинение Соединенных 
Штатов в том что они препятствуют приему не 
которых государств абсолютно ни на чем не ос
новано 

Позвольте мне еще раз сказать что мое пра 
вительство согласилось бы пересмотреть занятую 
им позицию если бы дальнейшие события про 
лили новый свет на приемлемость Албании Бол 
гарии Венгрии Монгольской Народной Респуб
лики и Румынии с точки зрения требований ста
тьи 1 или если бы в результате изменения по
зиции каких либо членов Совета Безопасности 
последний нашел возможным вынести положи
тельную рекомендацию в отношении этих канди
датов 

Соединенные Штаты были бы рады если бы 
Организация Объединенных Наций приняла в со
став своих членов Непал и конечно будут го 
лосовать за китайский проект резолюции 
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Г-н АРСЕ (Аргентина) (говорит по-испан
ски) Сегодня два или три раза упомина
лось о дискриминации в связи с приемом 
новых членов Очевидно что дискриминация 
может привести к принципу универсально 
сти чтобы положить конец дискриминации 
необходимо принять все государства кото 
рые подали заявление о приеме в число чле 
нов Организации Объединенных Напий Против 
принципа универсальности возражали когда был 
ратифицирован Устав в Сан-Франциско этот 
принцип был выдвинут некоторыми латино аме
риканскими странами и был отклонен соответст 
вующим Комитетом Но я рад отметить что Со 
ветский Союз а теперь даже Соединенные Шта 
ты кажется высказываются за принцип универ 
сальности и что этот политический путь может 
вывести нас из тупика в котором мы находимся 
Этот тупик несколько сложен 

Наш Председатель выступая в качестве пред 
ставителя Соединенного Королевства напомнил 
нам сегодня о том что произошло когда рассмат
ривалось заявление Израиля о приеме его в Ор
ганизацию Объединенных Наций и о том как 
он воздержался от голосования согласно новой 
инструкции своего правительства чтобы не вос
пользоваться своей привилегией наложения вето 
и не заблокировать вступления в состав Органи
зации одной из стран подавших заявление о 
приеме Таким образом он напомнил что в во 
просе приема новых членов происходит одно на
рушение Устава за другим так как очевидно 
что для тех кто поддерживает принпип что при 
ем новых членов может быть предметом вето 
прием Израиля явно неправилен и противоречит 
Уставу Организации Объединенных Наций так 
как Израиль получил голоса лишь четырех по
стоянных членов Совета Безопасности Но я не 
хочу слишком осложнять эту проблему вопрос 
«скрытого вето» будет в свое время предметом 
других обсуждений 

Все же я хотел бы указать членам Совета на 
положение в котором мы находимся Уже четыр
надцать стран ожидают ответа буду ли они при 
пяты в состав Организации Объединенных На 
ций Может поступить — и надо это приветство
вать — больше восьми а то и десяти новых за
явлений о приеме и тогда у нас будет двадцать 
четыре страны почти половина теперешнего чис 
ла государств в Организации которые будут 
ожидать у наших дверей решения о том будут ли 
или не будут приняты их заявления если су 
дить по тому что мы слышали сегодня они ко 
нечно будут «блокированы» Это доказывает что 
Совет Безопасности шел до сих ПОР по ложному 
пути отклоняя заявления получившие семь или 
даже больше положительных голосов Если это 
будет продолжаться то мы рискуем что статья 
4 Устава будет упразднена по инициативе Со
вета Безопасности так как если все новые за 
явления о приеме будут теперь отклоняться под 
предлогом защиты принципа универсальности и 
в силу того что некоторые члены Совета будут 
блокировать все заявления то не только будет 
упразднена статья 4 Устава но будет также серь 
езно затруднено выполнение функций которые 
Устав возлагает на Генеральную Ассамблею 

Все это указывает что есть липп, один выход 
из тупика Часто говорят что англо-американ

ский блок препятствует приему новых членов но 
есть другой блок англо советско-американский 
блок и если хотите франко-китайский блок пре
пятствующие вступлению новых стран желаю
щих стать членами Объединенных Наций Един
ственный способ внести некоторый порядок в этот 
вопрос это устранить этот блок Создалось по
ложение весьма сходное с тем что происходит 
когда одна автомашина застревает на шоссей 
ной дороге задерживая сначала десять затем 
пятнадцать радцать следующих за ней кото
рые образуют в конечном результате целую не
подвижную колонну в пятьдесят или сто автома 
шин Но к счастью имеется полипия которая 
убирает застрявшую автомашину и движение 
возобновляется Не знаю кто должен исполнять 
полицейские обязанности в нашем случае но мне 
представляется что их должна исполнять Гене
ральная Ассамблея когда она в один прекрас
ный день возобновит свои функции и устранит 
этот блок пяти постоянных членов Совета Без
опасности мешающий Организации принимать 
или не принимать страны подающие заявления 
о приеме в состав Организации ибо нет ника
кого сомнения что перед нами могут оказаться 
двадцать двадцать пять или тридцать новых за 
явлений ожидающих решения 

Можно заложить небольшой динамитный пат 
рои под этот могущественный блок заграждаю
щий дорогу так чтобы движение к Организации 
Объединенных Наций могло производиться без 
задержек и чтобы Организация могла выполнять 
обязанности возложенные на нее Уставом со
гласно воле членов Сан Франписской конферен
ции Увы я лично считаю что дух Сан Фран-
циско растворился в националистической поли
тике некоторых великих держав и поэтому го 
воря от имени малых стран я время от времени 
напоминаю членам Совета о том как можно 
выйти из этого тупика 

Я буду голосовать за прием Непала но с ого
ворками в отношении некоторых выражений упо 
требленных представителем Китая так как во 
первых не Совет Безопасности получил от госу
дарства Непал заявление Непала о приеме его 
в состав Организации а получила зто заявление 
Организация Объединенных Наций и во вторых 
— Совет Безопасности не может ПРИНЯТЬ ника 
кого решения по этому вопросу а должен еде 
лать лишь положительную или отрицательную ре
комендацию относительно приема Непала 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-ангмйски) 
Если никто из членов Совета не желает более вы
сказаться я поставлю на голосование проект ре
золюции предложенный представителем Китая 
[8/1385] 

Производится голосование поднятием рук 
которое дает следующие результаты 

За Аргентина Египет Канада Китай Куба 
Норвегия Соединенное Королевство Соединен
ные Штаты Америки Франция 

Против Союз Советских Социалистических 
Республик Украинская Советская Сопиалисти 
ческая Республика 

Результаты голосовалтя 9 голосов за и 2 го
лоса против 
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Резолющя не прингшаетсл, так как один из 
постоянных членов Совета голосовал против 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по английски) 
Согласно обычной процедуре доклад о наших 
прениях по этому вопросу будет передан Гене 
ральной Ассамблее 

Слишком поздно пожалуй начинать обсужде 
ние других пунктов нашей повестки дня, и если 
не будет возражений я предлагаю закрыть за
седание Но предаарительно мы должны решить 
один вопрос а именно вопрос о времени нашего 
следующего заседания Ввиду того что мы се

годня сделали не так много, как рассчитывали 
повестка дня будет несколько перегружена и я 
считаю что мы должны постараться сделать воз
можно больше до созыва Генеральной Ассамблеи 
так как есть некоторые другие вопросы которые 
потребуют обсуждения Я боюсь что могут встре
титься затруднения для созыва засевания завтра, 
но пятница свободна и я прошу поэтому членов 
Совета быть готовыми собраться в пятницу 9 сен
тября в 10 ч 30 M утра с тем чтобы продолжить 
нашу работу после полудня 

Заседание закрывается в 5 ч 35 м дня 


